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最近在《新文学史料》上看到陈福康写的一

篇文章《饮水不忘掘井人——郑振铎与文学研究
所》，文章写到，曾经有中国社科院文学所某位领
导一直以为何其芳是第一任所长，而他问过几位
比他早进所的同志，他们居然也一样模棱两可。
文章读后，着实让我吃了一惊。是的，如今人们
在回顾、重温文学所往事、故人时，多提及的是对
文学所功不可没的何其芳，对首任所长郑振铎却
知之甚少。今年是文学所成立 60 周年，恰逢郑
振铎殉难 55周年、诞辰 115周年，我觉得有必要
在这里重新认真“提一提”郑振铎。

近来查看了许多有关郑振铎的传记、资料，
一遍又一遍地重复着文学所的“往事”。这时，一
位身材高大、戴着眼镜、鼻梁高高、面色红润、精
力充沛、步伐稳健、目光如炬的长者，渐渐走入我
的视线……他，就是郑振铎。

1952年，文学研究所要成立，郑振铎、何其芳
等负责筹备工作。何其芳以全部精力投入筹备
工作，亲自拟定方针任务、研究机构、人员调配、
研究计划等等。当时，郑振铎已身兼数职，工作
十分繁忙，但他对文学所的各项工作都积极地提
出建设性的意见。

文学所于 1953 年 2 月 22 日，经中央人民政
府政务院文教委员会决定正式成立，这是新中国
成立后创建的第一个文学研究专业机构。任命
郑振铎为所长，何其芳为副所长。

郑振铎是“五四”新文化运动造就出来的优
秀文化人士。他来文学所之前就已经是知名作
家、文学史家、艺术史家和文献学专家了。新中
国成立后，郑振铎在周恩来总理、陈毅副总理直
接领导下，负责国际文化交流工作。他身兼多
职，如文化部副部长、国家文物局局长、考古研究
所所长、国务院规划委员会委员、古籍领导小组
组长等。据《郑振铎集》中的介绍，为了办好文学
研究所，郑振铎把俞平伯、钱锺书、杨绛、余冠英、
王伯祥、孙楷第、范宁、陈友琴、卞之琳、罗大冈、
李健吾、潘家洵、罗念生、缪朗山等十余位研究中
外文学的知名学者调入该所，使该所成为学科齐
全、力量雄厚的研究机构。他于 1956 年主持制
定了文学学科十二年发展规划，保障了 50 年代
后半期至60年代前半期国家文学研究工作的顺
利开展，也使广大中国读者在五六十年代读到了
按照这一规划出版的大量中外文学名著。

据王平凡老人回忆，当时所领导对调来的专
家都根据他们的专业和意愿精心安排工作，但钱
锺书是例外。钱锺书精通多国语言，是知名的外
国文学专家，继续研究外国文学是理所当然的。
但是郑振铎认为他在古典文学方面造诣很深，希
望他在这方面发挥作用，随即将其调到中国古代
文学组，编选《宋诗选注》。在《宋诗选注》序言
中，他写道：“假如没有郑振铎同志的指示，我不
会担任这样一项工作。”后来，他又说，“文学研究
所成立时，我原是外国文学组的成员。郑先生以
所长而兼任中国古代文学组组长，忽然把我借调
过去”，“从此一‘借’不再动”。了解了这些情况，
人们自然会提出：郑振铎为什么要求钱锺书研究
中国古典文学？这与郑振铎在古典文学方面的
心愿有关。较早的时候，郑振铎就有“整理旧文
学”、“建立新文学”的奋斗目标。文学所成立后，
他把他的宏愿融入文学所的方针任务之中。文
学所在成立时确定的总的方针任务是：按照国家
需要和文学研究所具体的条件，有步骤、有重点
地以马克思列宁主义的观点研究我国和外国的
文学与文学理论，以整理文学遗产，促进我国文
艺科学水平和文学创作的繁荣。同时，还安排了
科研的具体任务。

1958年年初，郑振铎和何其芳、唐棣华总结
了文学所五年来取得的科研成果，并制定了十年
奋斗的工作目标：“在古典文学方面，10 年左右
完成 14 卷中国文学史。在西方文学方面，为了
社会上迫切的需要，本所与人民文学出版社协作
组织编辑委员会，将出版《汉译世界文学名著丛
书》，有系统地正确地介绍世界文学名著。10年
内还将编写出苏、英、法等 9 国文学简史。文艺
理论方面，3 年内完成普及性的《文艺学》，10 年

内完成文学理论专著10种。同时，也从事《马克
思列宁主义文艺理论丛书》的编译工作。此外，
在 10 年内还要编出《中国科学院文学研究所专
刊》《中国古典、民间文学选本》《中国文学资料丛
刊》《少数民族文学名著汉译丛书》《外国文学资
料丛刊》等多种，总计在10年内将撰著编译1140
册书。”（见《中国科学院文学研究所概况（1953—
1958）》）这是文学所初期的基本情况，它对文学
所后来各个时期的学术活动都有深刻影响。

编写多卷本中国文学史，郑振铎把它列为重
点工作，要求编者必须具有深厚的中国古典文学
造诣，且具有丰富的外国文学知识和学养。钱锺
书通古博今、学贯中西，是恰当的选择对象。他
让钱锺书做《宋诗选注》，就是为撰写中国文学史
作准备工作。

郑振铎一生为中国古典文学研究作出巨大
贡献。1932 年出版《插图本中国文学史》，1938
年出版了《中国俗文学史》，同时出版了《中国文
学论集》等。这些作品，不论是文学史还是研究
论文，涉及了中国古典文学的广阔领域，对许多
文学问题提出新的分析和见解，对于中国古典文
学研究具有重要意义。但他并不满足于这些成
就，他在对友人的信中说：“30多年来，我写了不
少有关中国文学的论文，尤其以有关小说、戏曲
研究的为多。但限于学力，许多问题，都没有深
入的研究过，且受了西方输入的‘进化论’的影
响，也想在文学研究方面运用这样的‘进化论’观
念。所以，过去所写的许多论文，在今天看来，都
是值得重新考虑，值得加以批判的。”他又说：“希
望有时间整理出一部较完整的中国文学史，并且
还有许多写作计划要完成。”（见周而复《怀念郑
振铎同志》）我们从信中可以看出，他为编写中国

文学史作出了更深入的思考。
郑振铎对钱锺书的学识了如指掌，才会建议

他调到古代文学组。钱锺书在这里首先从事《宋
诗选注》的工作。对此书，刘世南曾这样评价：

“它完全不像一般注本仅仅解释一下题意、注明
词语和典故，最引人注意的是作者介绍部分，给
读者一种新颖的深刻的文学史和文学批评的丰
富知识，注释部分则侧重指出某些词语的来源以
及作者怎样脱胎点化……真是大手笔，深人无浅
语啊！”从1960年到1965年，钱锺书参加撰写《中
国文学史》，具体负责唐宋段，他不仅领导年轻科
研人员完成任务，还培养了一批专家学者。后
来，他又写了《管锥编》。据杨绛介绍，这本书是
这样写出来的：“1972年，我和锺书从干校回来，
借住办公室。在这里住了 3 年，他写完了《管锥
编》。《管锥编》是有关《易经》《诗经》《老子》《史
记》等10部古籍的考释。”

1958年 10月 17日，郑振铎率领中国文化代
表团出国访问途中，因飞机突然失事遇难殉职。
他与钱锺书编写多卷本中国文学史的计划就难
进行了。何其芳在悼念文章中说：“文学所成立
以后，他对所里许多方面的工作一直是关心

的……他提出编写十余卷本的中国文学史的计
划。他热心地参加每一次讨论文学史的计划会
议。”“正当他可以充分地发挥他的力量和作用的
时候，他却意外地离开了人间，这是令人悲恸
的。我们大家必须努力完成他未完成的工作，用
工作来纪念他。”令人欣慰的是，这项工作已经逐
步完成。

1978年，文学所归新建的中国社会科学院领
导。当时主持文学所工作的陈荒煤在原有基础
上又提出，要编写自古至今的文学史。十多年
里，文学所在文学史领域做了大量的工作，出版
了许多中国文学史的断代史和文体史，还出版了
许多民族文学史。其中包括文学所余冠英、邓绍
基等主持下组织编写的文学通史系列，如《南北
朝文学史》《唐代文学史》《元代文学史》，以及中
国社科院民族文学所编写的中国少数民族文学
史系列。

1994年张炯担任文学所和民族文学所所长
后，由两个所学术委员会讨论决定，由张炯、邓绍
基、樊骏主持《中华文学通史》的编写工作。全书
分为三编来撰写，共10卷500多万字。这是一项
宏大的文化工程，是用心血书写的宏伟的中华文
学通史。这就是何其芳要求全所用“完成工作”
纪念郑振铎的心愿。

还值得一提的是，端木蕻良曾有“南迅北铎”
之说。“南迅北铎”，是指当时鲁迅和郑振铎对年
轻作家的爱护和关爱。陈震旦在《岁月如歌时光
留痕》一文中说道：“这‘一南一北’，开辟文艺新
天地：上海创办《文学》，北京创办《文学季刊》；上
海有《太白》，北京有《水星》。他俩做到进退有
据、南呼北应，共同抒写30年代文学运动史的绚
丽华章。”

另外，郑振铎参与了《小说月报》《文学》《文
学季刊》《文艺复兴》等刊物的编辑工作，发表了
大量优秀的文学作品，促进了现代文学的发展。

我相信郑振铎对文学事业的贡献和对文
学所的功绩，人们是不会忘却的，是会有专门
研究机构研究的。我这里只能算作小小的感受
而已。

最后，我想以俞平伯在《哀念郑振铎同志》文
中一段话语结束此文：“记得古诗有云：‘亡书久
似忆良朋’，恕我倒过来用。今后，我将时时追念
这一本永远找不回来的好书。”
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■■现现 场场

孩子们，享受乐趣
□向蓓莉

■■行行 走走
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■■讲讲 述述

一场小学生的运动会，能有多少乐趣？这个谜底，是
到了2013年4月27日那天才揭晓的。

2013 年元旦，我开始了在美国斯坦福大学一年的访
学，随行的女儿思楠在加州洛斯阿尔托斯学区的桑塔丽
塔小学上五年级，我这个教育研究者亦得以作为家长参
与学校活动、开展教育研究。4月，学区开少年奥林匹克运
动会，学校鼓励每位学生都报名参加，楠楠报了三样：60
码跨栏、30秒跳绳、立定跳远。楠楠还告诉我，报名工作由
家长志愿者组织，一位女士微笑着对她说“享受乐趣”。这
句话对她可是新鲜体验，对我也是：在运动会享受乐趣？4
月26日，周五，运动会前夕，桑塔丽塔这天的晨会与周五
例行的晨会略有不同，负责少奥会的三位负责人主持“誓
师会”，她们都是家委会成员。全体学生照例在操场席地
而坐，校长、教师、家长环绕周围。负责人请出那位“ABC”

（出生在美国的华裔）女体育老师，并发表演讲感谢她指
导孩子们训练。然后，宣布赛场规则，邀请校长发言。接

着，几位学生簇拥着“山猫”亮相，“山猫”是桑塔丽塔吉祥
物，由一位女生扮演，灰褐色既似猫又似虎的山猫挥手向
大家走来，学生们合唱桑塔丽塔山猫校歌，兴奋地呼喊

“山猫出击！”最后一位演讲者，热情鼓励孩子们勇敢地尝
试新事务，赛出自己的最好成绩，互相支持同伴，体现学
校精神、运动员精神。结束语又是“享受乐趣”！似乎这句
得到的回应最为热烈，掌声如潮。环顾四周，那些爸爸妈
妈们兴高采烈摩拳擦掌，完全是第二天即将出门远游的
表情。

那么，看来少奥会当真有我们从未体验过的什么乐
趣。我不禁心生悬念。

运动会在山景城高中召开。周六早晨，一进入赛场，
我们顿时似有所悟。这哪里是运动会的赛场，分明是野餐
聚会营地。碧空万里，绿草如茵，赛场周围的草坪上，男女
老幼居然正在欢快的音乐里安营扎寨：扎各式各样的帐
篷，撑五颜六色的阳伞，铺野餐垫，摆沙滩椅。爷爷奶奶、
襁褓里的婴儿都来了，真是举家出动，群贤毕至，少长咸
集。家庭与家庭之间，成人们握手拥抱、笑语寒暄，孩童们
牵着手，在草地上奔跑。

开幕仪式由4位少年奥运会的联合主席主持，主席们
来自洛斯阿尔托斯学区教育基金会，均是学生家长。他们
介绍，学区少奥会一年一度，迄今已是第53届。少奥会鼓
励学区四至六年级学生悉数参与多项竞赛，祝愿运动员
赛出自己的最好成绩。主席们感谢学区尤其是学区的拜
尔督学对体育的持续支持，这种支持春风化雨地滋润着
孩子们，帮助他们了解了健康习惯以及积极生活方式的
重要性。主席们感谢家长们对学区教育基金会的支持，借
此学区每所小学才有专职体育老师，以及持续举办的少
奥会。最后，主席们祝愿孩子和家人们，度过美好而充实
的一天。

7 所小学四至六年级的所有学生，也即全体运动

员，身着前胸写有校名、画有学校吉祥物标志或者印有
奥运五环标志的各色T恤衫，按学校首字母顺序依次入
场。五环意味着欧洲、亚洲、非洲、大洋洲与美洲这五
大洲运动员的汇聚，在这个美国学区，这显得尤其合
宜，多种肤色、族裔的孩子们自然成为各大洲的代表。
这些行进的队列，与其说是正举行一场运动会的入场
式，不如说正在大街参加狂欢节游行。孩子们唱着校
歌，自由自在，三五成群，笑着、尖叫着、走着、跑
着、蹦着、跳着，在头顶欢快地挥舞着与衣服同色的方
巾，走过主席台。看到正对自己招手的家人，孩子们起
劲，跳得老高，拼命朝看台摇动手里的彩带。很多男孩
女孩的额头、脸颊上涂抹了红色、蓝色、绿色的油彩。
7 所学校的吉祥物——鹰、土狼、灰熊、狮、美洲狮、
山猫、蜜蜂，各自被簇拥着行进在队列中，它们也喜悦地
挥舞着彩带。学校队形各异，五花八门。然后，六年级学生
管乐队演奏国歌，赤橙青蓝的气球向蓝空飞升……

赛场的组织、管理、裁判，都由家长志愿者担任。
学生们在自由投篮、引体向上、立定跳远、掷垒球、30
秒跳绳、75 码冲刺、60 码跨栏、1320 码长跑和 400 米接
力处排队时，彼此拿了笔，相互在T恤衫的前胸后背及左
右短袖上写下祝福，如“希望！”“好运！”。有英文的、法文
的、中文的、日文的、西班牙文的……爷爷奶奶爸爸妈妈
兄弟姐妹组成的家人拉拉队，在每个比赛场地兴奋地给
孩子们加油助威。可以说，这里是家庭成员共同享受体
育乐趣的地方。草坪上，到处是父母和孩子、兄弟姐妹
之间的悠闲练习：美式橄榄球、垒球、篮球、棒球……

楠楠和同班日本女孩千惠子是好朋友。两个孩子相
伴在各个赛场跑着，发迹浸透着欢喜的汗水。千惠子的爸
爸妈妈推着婴儿车，带着小女儿跟随。我们亦愉快交谈，
说一休、《三千里寻母记》，说川端康成、村上春树，不过这
些日本名字，我都只知道中文译名，不知如何用英文和日
文来说。千惠子的父亲想到一个主意，用四个英文单词

“village（村庄）”、“up（上面）”、“spring（春天）”、“tree（树）”
连同手势，来表示“村上春树”，他说一个单词，我们便都
一起点头，真是有趣极了。当然我们马上发现，更方便的
交流，是我赶快拿出纸笔写中文，他们都认得或能猜出。
午餐时分，我去做投掷垒球赛场的志愿者时，便给楠楠20
美元买午餐，并将她托付给千惠子家照顾。下午3时左右，
赛事结束，楠楠和千惠子虽然都没有获得名次，但她们都
对参与少奥会心满意足。楠楠和千惠子一家在大阳伞下
边享用午餐边聊天，聊了好多她最近着迷的柯南探案，这
真是一次难得的体验。

少奥会鼓励孩子们参与，鼓励孩子们跟自己比，关注
健康习惯与积极生活方式的养成，真得古希腊奥运会精
神真谛。以自己的速度从容成长，而非焦虑地挣扎于与他
人的较量，这样一个人才能无所畏惧地探索诸多丰富的
领域，达到力、美和善的和谐成长，使人格渐趋完整。古希

腊对完整、和谐人性的追求，蕴含着一个民族的生命哲
学，这种生命哲学恰如亚里士多德那句著名宣言：健全的
心灵需寓于健全的身体。在崇尚泛神的古希腊人眼里，没
有什么比健美的身体更趋近于神并讨神的喜爱了，古希
腊不仅崇尚体育，而且通过文法、修辞、逻辑、数学、地理、
音乐、天文的人文七艺教育，促进一个人在力、美和善诸
方面协同成长。当我和楠楠在纽约大都会艺术博物馆欣
赏古希腊雕塑，那身体健美神情高贵的人体，无不让我们
惊叹力、美与善汇聚一体的典雅与崇高。莎士比亚那句对
人的赞语用在古希腊雕塑上是多么贴切：“人类是多么了
不起的一件杰作！多么高贵的理性！多么伟大的力量！多
么优美的仪表！多么文雅的举动！在行为上多么像一个天
使！在智慧上多么像一个天神！宇宙的精华！万物的灵
长！”现代奥运会的精神，亦强调参与和奋斗远重要于胜
利与征服，诚如“现代奥运会之父”顾拜旦所言：“奥运会
最重要的不是胜利，而是参与；正如在生活中最重要的事
情不是成功，而是奋斗；但最本质的事情并不是征服，而
是奋力拼搏。”同时，少奥会赛场成为不同种族、性别、年
龄、阶层的人们相会、交流的场所，亦和古奥运会运动场
馆、竞技场所承担的公民交流的公共空间极为相似。

我看到一位金发少年出征，跑来和在其他赛场做志
愿者的父亲告别，爸爸一挥手，语调轻快地招呼：“享受乐
趣！”我身边，一位华人母亲则高声叮嘱正预备投掷垒球
的孩子：“投远些！”“享受乐趣”和“投远些”，正如兴趣与
努力，常被人们过于轻易地划归非此即彼的二元论。或
许，没有乐趣的一味努力终归会步入干涸，没有努力的乐
趣亦终将在怠惰中不甚了了。当然，最好的状况是既有兴
趣又付诸努力，既知之，还好之，更乐之。如若不行，则不
妨有如五柳先生，不必求甚解，但求乐之。有事业兼需有
爱好，方能收放自如，人生因这些让心灵丰腴的爱好，而
更有滋味，更值得眷念，尤其在这个儿童通常被碎片化、
被捆绑在狭窄的考试领域苟延残喘的时代。说到趣味的
重要性，不得不提到席勒，在他看来，理智的清晰、情感的
活跃、思想的自由以及举止的庄重，几乎总是与有修养的
趣味相连的，游戏甚至是人成为人的条件之一。他说：“只
有当人游戏时，他才完全是人。”游戏与趣味至少是创造
的条件，很难想象，一个没有游戏与趣味的人，会创造新
事物和新世界。

6月11日，学区暑假假期的前一天，桑塔丽塔五年
级孩子们体育课的主题是“水节”。孩子们被告知：可
以穿泳衣上课。那节课孩子们乐疯了，虽则天色阴沉，
上午 10 点左右上体育课时，气温也才 16 摄氏度左右，
且风声浩荡，颇有凉意，水节仍然在学校的大草坪上如
期举行。穿着各色泳衣和 T恤短裤的孩子们列成 10队，
每队八九人，哨声吹响，第一个学生拿起一个塑料杯，
冲向前方的水桶，舀满水就往回跑，将水浇在跪在草地
上的第二个同学的头上，浇水的、被浇的、一旁观摩的
众生，全都兴奋地尖叫……第二个接过水杯接着跑；然
后是重新列队，以水球当沙包，互相投掷。楠楠最喜欢
的是跳水绳——一根长长的被扎了好多小孔的塑料软
管，给套在水龙头上，拧开水，众多细小的喷泉顿时在
饱满的水绳齐放。两个学生甩这喷洒着一道道水雾的水
绳，孩子们一个个或一对对地跑进去跳：“一、二、
三……”大家快感十足，不知下课铃声响起。老师宣布
课程结束的时候，很是困难。

好的，孩子们，“享受乐趣”！

广
武
怀
古

□

李
骏
虎

蒹葭采采，白露未已。
雁之北，自秦末刘项逐鹿，战云翻

涌，雁门，是一个苍凉了两千年的诗歌意
象。白露之时谒广武古战场，猎猎西风初
起，拂动衣袂，如战旗逆着时光招展，心
神也随那长空的流云游荡了去。

风中吹来大牲口的鼻息和汗腥，羊粪
蛋被踩扁了，像紫色的葡萄皮撒在旧广武
城门洞的甬道和砖石缝隙里。秋意在午后
的空气里明明灭灭，呼吸间已嗅到历史风
烟的味道。旧广武城是一座屯兵的要塞，
当年辽进攻北宋的据点。城的规模不大，
只能算一座巨大的堡垒，当年契丹人逐水
草而南迁，建造这座夯筑的土城，是为了
方便侵犯北宋，不幸的是他们遇到了劲
敌，骁勇善战的杨家将，反成就了那满门
忠烈的千古美名。此时站在辽的广武城
头，西南望，数箭之地可见六郎城的遗
址，坍塌残破，但依然是一座要塞的规
模，在秋光里的剪影黝黑如铁，凛然不可
进犯。这样剑拔弩张的对峙并没有一直延
续着血雨腥风的历史，在萧太后时代，辽
宋议和后居然有了 70 年的兵戈止息，在这
段相对漫长的和平岁月里，广武城里渐渐

迁入了百姓，炊烟取代了烽烟。置身晋北之地，你需要转换思维才能
接受这里原属契丹。而辽终究没能像女真和蒙古一样，入主中原一统
华夏，终于亡于宋金联手。而今站在旧广武城的敌楼，俯瞰四面城墙
环抱的房屋街道，满满当当安安静静，像一个婴孩安睡在母亲温暖柔
软的怀抱，入眼入心，那样的幸福感充溢在身心。走在广武城沿革古
制的街巷，这里已没有雄骏的战马，只有拉车的毛驴和雌雄莫辨的骡
子安闲地踏过千年砖道，仿佛时光回转的老人们坐成一排排晒着暖
阳，无论是我们这样民族混杂的闯入者，还是憨笑着打量我们的原住
民，都压根儿没有了民族隔阂，大家都是中华民族，不但有着一样的
历史认同感，更有着一样的现实焦虑感。

无论是旧广武城扼守的古隘口，还是南面的内长城，家国天下时
代的种族战火已随烽烟飘逝于历史，风雨浸蚀了城垣，早在女真人改
金为清入关之后，民族战争这一页算是翻过去了。然而，曾对汉唐文
化顶礼膜拜的东瀛扶桑日出之国，早已看清华夏文明经蒙元铁蹄和女
真铁骑洗劫后动摇了根基，丧失了真气，老大帝国羸弱飘摇，精气神
儿全散了，是以有明一代始，倭患愈演愈烈，直至近代东北沦陷、日
本积虑百年而大举侵华。国耻不堪回首，至今耿耿于怀。

广武汉墓群，老百姓叫“乱冢”，方圆 20 余里，封土堆 200 余座，
大的壮观如蒙古大汗王帐，小的更似数不清的军帐星罗棋布，在这金
戈铁马、马革裹尸、铁马冰河啸西风的古战场，仿佛一座人嘶马喊的
军营。蒿草衰凄，战云依稀，令人不敢发怀古之幽思，只恐被杀气夺
去魂魄。雁门一带墓群如天上星斗不可胜数，“秦时明月汉时关，万里
长征人未还”，令人遐想，令人激荡，无数战死沙场的将士忠骨无法还
乡，是否就埋在这座座封土堆之下呢？然而，自汉以始，墓葬制度几
近苛刻，这些动辄 10 米上下的封土堆，岂是一般将士能享有的规制？
有意思的是，这一片乱冢历经千年，任人猜测，却在1937年9月，被侵
华日军的随军学者盗掘考证为汉墓，在那样的年代，我们连老祖宗的
历史都要靠人家认定。面对历史，我们应该深思深省。

关于广武汉墓群还有一种说法，当年六郎杨延昭为震慑契丹人，
用席子围成筒装填沙土伪装成绵延不绝的粮囤，让敌人不敢轻举妄
动，所以又称“谎粮堆”。现在看来，这只是人们对忠烈的美好构想。
众说纷纭，只会增加神秘的美感，纵然我们有着强烈的求知欲望，也
要预先想到，谜底揭开的同时也即宣告了美的毁灭。有时候，我们更
需要体验神秘的伟大存在。如同宇宙的深远莫测，永远震慑着我们感
知美的心魄。

明洪武七年，将旧广武城的土城墙重新修葺包砖，600多年之后，城
砖多被扒下来建了民居，不仅这小小的城池，就连蜿蜒山脊的内长城，也
早被扒得肌肤裸露，今天毁灭神奇的力量，印证了当年创造神奇的力
量。踩着残砖碎石走在内长城残垣上的荒草间，目极处山外有山，令
人敬畏，脚下是深谷沟壑，步步惊心，我感知了一下自己的内心，已
不像以往那般耿耿于怀、患得患失，总是意难平，如这曾经雄伟也残
酷的长城，在岁月风霜之后，平和而苍凉了。年轻时，人人都是诗
人，“醉里挑灯看剑，梦回吹角连营”，做着书生报国的英雄梦，如今
尽收这满目青山，却不由得设身去体会千年以来那无以数计的戍边将
士抛家舍业一命至此，何以排解思念，以何信仰支撑精神？“醉卧沙场
君莫笑，古来征战几人回？”那些如恒河沙数般的微未生命，那些千古
绝唱的表现对象们，才是真正伟大的诗人！他们如同这亘古不变的夜
空中的繁星，不能一一指名，但正是这满天繁星的排列方式，向我们
昭示了历史的本来面目。那些逝去的灵魂流萤般飞升，不起眼的毫光
汇集成星空的壮丽，向我们传达着宇宙神秘的力量。历史就是在这种
力量的驱动下，浩荡向前。

一本永远找不回来的好书
——纪念郑振铎诞辰115周年 □王素蓉
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